

FREISITZ TÄGERSCHEN 2013 BIS 2023

Freisitz Tägerschen gerettet - was nun?

2013 hat die Denkmal Stiftung Thurgau den stattlichen Freisitz mit Unterstützung des Kantons Thurgau erworben und von 2016-2018 aufwändig restauriert (Statik, Aussenhülle, Dach). Das historisch und staatspolitisch bedeutende Gebäude ist nun in seiner Substanz gesichert und bereit für eine neue Nutzung.

Projektidee Kompetenzzentrum Historische Bauten

Nun ging es darum, die historischen Mauern mit Leben zu füllen. Für den Stiftungsrat stand eine künftige Nutzung des Freisitzes als Kompetenzzentrum für den Umgang mit historischer Bausubstanz im Vordergrund. In Zusammenarbeit mit interessierten Handwerksbetrieben und weiteren Institutionen soll das Haus für eine gemischte Nutzung mit Kultur, Handwerk und Arbeit bereitgestellt werden.

Freundeskreis

Im Mai 2021 hat sich der Freundeskreis mit fünf Personen gebildet, im Dezember 2021 eine Vision entwickelt und seither mit Pilotprojekten den Inhalt des Werkhauses weiterentwickelt.

Feuer und Wasser

Mit dem ersten baulichen Projekt ging es darum, die Wohnstube zu beheizen und die Nasszellen in Betrieb zu nehmen. Der grünlasierte Kastenofen ist aus Kacheln von verschiedenen, gleichartigen Kastenöfen zusammengesetzt, welche in Diessenhofen hergestellt wurden. Der Ofenkörper ist aus quadratischen Füllkacheln mit ovalem, von Rollwerk und Knorpelwerk umgebenen Spiegel gefertigt, gegliedert durch profilierte, zum Teil gerippte Gesimse und ein Sockelfries aus Kacheln mit nierenförmigen Spiegeln runden das Erscheinungsbild ab. Die Ecksäule der Ofenwand weist das Datum 1717 auf. Teile des Ofens stammen mutmasslich aus dem Konstanzer Amtshaus in Diessenhofen.

Jugend im Werkhaus

Im Februar 2023 fand der erste Kurs mit 38 Schülerinnen und Schülern der Pädagogischen Maturitätsschule PMS Kreuzlingen im Rahmen des Werkunterrichtes in Tägerschen statt.

Sgraffitomuster entwerfen, Kalkputz a fresco streichen, eigenhändig gezeichnete Ornamente übertragen und Kratzen waren die Aufgabenstellungen. Ornamente in Ton modellieren, Negativ erstellen und anschliessend mit Gips ausgiessen die weitere Tätigkeit.

Ferien Im Baudenkmal

Eine Arbeitsgruppe befasste sich mit der Nutzung der Wohnungen im zweiten und dritten Obergeschoss.

Ergänzt wird das Leben im Haus mit Atelier-Wohnungen für Werkferien im Baudenkmal. Die Denkmal Stiftung Thurgau bewirbt sich mit einer Wohnung bei der Stiftung Ferien im Baudenkmal und ist analog der Fischerhäuser in Romanshorn für den Betrieb verantwortlich.

Verein Freisitz Tägerschen

Im Dezember 2023 ist aus dem Freundeskreis mit weiteren Personen und Organisationen der Verein Freisitz Tägerschen gegründet worden. Der Verein mietet von der Denkmal Stiftung Thurgau das Erd- und erste Obergeschoss und ist für dessen Betrieb verantwortlich.